

XII Simposio Internacional San Josemaría: ‘Voces de Esperanza’ en Jaén

Jaén se convirtió en el punto de encuentro internacional para reflexionar y compartir experiencias con la celebración del XII Simposio Internacional San Josemaría. Este encuentro, único en su género en España, se llevó a cabo los días 14 y 15 de noviembre de 2025 en el Palacio de Congresos.

10/12/2025

Bajo el lema central “Voces de esperanza”, el simposio congregó a cerca de quinientos asistentes—procedentes de toda España, Europa, África y América— para profundizar en las enseñanzas de san Josemaría Escrivá, fundador del Opus Dei. Además de la asistencia presencial, el simposio fue retransmitido en directo por *streaming* a través de su sitio web oficial, www.simposiosanjosemaria.org.

El tema central de la esperanza fue elegido en consonancia con el Año Jubilar de la Esperanza, proclamado por el Papa Francisco. El objetivo primordial de la convocatoria fue “reavivar la esperanza en tiempos difíciles” y mostrar cómo el mensaje de San Josemaría puede ofrecer un “horizonte luminoso” a quienes atraviesan momentos de oscuridad. Como recordaba san Josemaría: «Es tiempo de esperanza, y vivo de este tesoro». Esta esperanza en Cristo está

llamada a inspirar y sostener todos los valores humanos, abarcando desde la amistad y la cultura hasta la ciencia y la espiritualidad.

El Simposio se inauguró el viernes 14 de noviembre por la tarde, con la recepción de los asistentes y la presentación oficial. Tras el saludo institucional, tuvo lugar la conferencia inaugural, titulada “De dos en Dios. Una propuesta de espiritualidad matrimonial”, a cargo de Javier Vidal-Quadras, presidente de la Asociación FERT.

Al terminar la jornada vespertina, Vidal-Quadras recogió el “Premio Simposio San Josemaría” como representación de la Federación Internacional para el Desarrollo de la Familia (IFFD), en reconocimiento a su labor de promoción de la belleza del matrimonio.

Vídeo de la sesión del viernes 14 por la tarde

La esperanza desde la perspectiva familiar, social y profesional

El amplio programa del sábado 15 incluyó tres conferencias magistrales y tres paneles temáticos, que exploraron la esperanza desde perspectivas familiares, sociales, profesionales y espirituales. El primer panel, titulado “La esperanza en acción”, destacó ejemplos de compromiso y solidaridad con una fuerte carga social.

En este panel, se destacaron dos testimonios particularmente conmovedores. Leire Navaridas, fundadora de AMASUVE, compartió su experiencia en el acompañamiento y la visibilización del trauma postaborts. Su trabajo subraya la importancia de sanar las heridas y ofrecer apoyo a las mujeres que han abortado.

Vídeo de las primeras sesiones del sábado 15

Junto a ella, intervino Antonio Funes, guardia civil, galardonado con el Premio COPE a la Solidaridad 2024. Funes presentó su proyecto, “Un respiro de esperanza”, una iniciativa dedicada a la ayuda de niños ucranianos afectados por la guerra. Ambos ponentes ofrecieron un vivo ejemplo de cómo la esperanza cristiana se traduce en servicio concreto ante el sufrimiento y la adversidad.

La esperanza desde el ámbito teológico y espiritual

El simposio también abordó la esperanza desde el ámbito teológico, con la ponencia del sacerdote Pablo Blanco sobre la encíclica Spe salvi de Benedicto XVI, y desde la salud con el catedrático Miguel Ángel Martínez, quien instó a los participantes a “ser

salmones y nadar contra corriente”, reivindicando la necesidad de crecer ante los obstáculos.

En el segundo panel, que lleva por nombre “Realidad humana y esperanza”, Ignacio Morón, decano de la Facultad de Psicología de la Universidad de Granada, y María del Carmen Ortega, Directora Médica del Hospital Universitario de Jaén y Especialista en Cuidados Paliativos mostraron cómo su campo de estudio fomenta la dimensión personal de la esperanza.

El tercer panel, denominado "Horizontes de esperanza", contempló el tema del Simposio en el ámbito de las profesiones.

Intervinieron Inés García Paine, Directora de Gestión de Personas, RSC y Comunicación Interna de Bankinter; Aniceto Masferrer, Catedrático de Historia del Derecho y de las Instituciones en la Universidad

de Valencia; y Juan José Alemán Gil, Socio Fundador y Director de Operaciones de SISFARMA.

Vídeo de las últimas sesiones del sábado 15

Un tesoro que sostiene la vida

En la clausura, el Obispo de Jaén, Monseñor Sebastián Chico Martínez, enfatizó que la esperanza cristiana “no es una idea abstracta, ni un sentimiento pasajero, sino un tesoro que sostiene la vida”, y que esta esperanza solo se hace creíble cuando se convierte en servicio: “La esperanza se hace creíble cuando se arremangan las manos para acompañar, sanar, educar y levantar al que sufre”.

D. Luis Alberto Prados, Vicario de la Prelatura del Opus Dei en Andalucía Oriental, cerró el evento al tiempo que convocaba a los asistentes para

la próxima edición, enmarcada ya en el centenario del nacimiento de la Obra.

El Simposio mantiene su propósito de ofrecer un espacio para pensar y dialogar sobre los grandes desafíos humanos desde una mirada abierta y profundamente esperanzada. De esta forma, se consolida como una cita bienal para mantener vivo y actual el mensaje de San Josemaría, invitando a los participantes a ser y a llevar el compromiso cristiano de la esperanza a todos los rincones de la sociedad.

pdf | Documento generado
automáticamente desde <https://opusdei.org/es-es/article/xii-simposio-internacional-san-josemaria-voces-esperanza-jaen/> (18/02/2026)